

# ¡Viva México!

## AFRODESCENDIENTES

### en la Independencia

Los primeros africanos llegaron a territorio mexicano hace más de 500 años, la mayoría forzados y esclavizados.

A pesar de ser la tercera raíz de la población mexicana, sus contribuciones a la vida social, económica, cultural y política del país son poco conocidas.

Cientos de ellos participaron en el inicio de la lucha de Independencia el 16 de septiembre de 1810, junto con Miguel Hidalgo y José María Morelos.

Tras la muerte de los líderes, continuaron siendo parte importante de la guerra. Unos peleaban del lado de la realeza española motivados por el deseo de ascender social y económicamente; otros, los más empobrecidos y discriminados, se unieron a los independentistas.

Un logro de la consumación de la Independencia de México en 1821 fue la abolición de castas, término que agrupaba en categorías (mulato, negro, morisco) a los descendientes de la mezcla de españoles, indígenas y africanos. Pero a partir de este hecho histórico, todos fueron reconocidos como ciudadanos sin distinción.

Sin embargo, la igualdad jurídica no les garantizó el acceso a mejores condiciones de vida ni evitó la discriminación.

José María Morelos y Pavón  
(1765-1815)

Este héroe de la Independencia tenía raíces africanas; en su acta de bautizo fue clasificado como mulato; pero al ingresar a los estudios de sacerdote lo nombraron mestizo.

Según algunos historiadores, sin este nuevo estatus Morelos no hubiera sido aceptado en el seminario. En esa época, como hoy, el racismo limitaba la vida de las personas indígenas y afrodescendientes.

Vicente Guerrero  
(1782-1831)

Es uno de los personajes más destacados de la resistencia y de la consumación independentista. Fue el segundo presidente de México. En 1829 decretó la abolición de la esclavitud.

Hijo de padre afrodescendiente y madre indígena, fue uno de los pocos hombres del poder que reconoció su origen mulato en aquella época, a pesar de los prejuicios y el racismo.

#### Los primeros en llegar

- Vinieron como esclavos con Hernán Cortés.
- Formaron parte de las luchas de Conquista.
- Trabajaron en minas, plantaciones y tareas domésticas.

Algunos historiadores identificaron que en Veracruz y en otras regiones donde ni indígenas ni mestizos eran mayoría, los descendientes de africanos conservaron sus características étnicas y culturales diferenciadas del resto de la población, por lo que su presencia es más evidente hasta hoy.

Se calcula que en 1810, de los más de 6 millones de habitantes en Nueva España (hoy México), cerca de 1 millón eran de origen africano.

Dos de cada 100 habitantes del país se reconocen como fromexicanos.

(Inegi, 2020).

Fuente: Dr. Marco Antonio Pérez Jiménez, Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural y la Interculturalidad, UNAM.

Texto: Claudia Juárez con información de María Luisa Santillán; ilustración: Javier F. Santoyo; Diseño: Jareni Ayala; imágenes: Museo de Historia Mexicana, Monterrey; Museo del Estanquillo; Shutterstock.com



Busca más información en

CienciaUNAM



@CienciaUNAMmx @Ciencia\_UNAM Ciencia UNAM #UNAMiradaaLaCiencia

Escríbenos a [contactocienciaunam@dgc.unam.mx](mailto:contactocienciaunam@dgc.unam.mx)



DIRECCIÓN GENERAL DE DIVULGACIÓN DE LAS HUMANIDADES

